

熊本放送文化振興基金御中

令和5年1月30日

熊本地名研究会

会長 木崎康弘



事業実施報告書

当研究会が令和4年10月22日と23日に実施しました、第28回熊本地名シンポジウム「渡来人の足跡と地名～火の国から肥後へ～」は、お陰さまで成功裏に終えることができました。

コロナ禍の中、動員が心配されましたが、7年ぶりの開催で、これまであまり取り上げられなかつたテーマへの関心が高いこと也有り、会場となった「くまもと県民交流館パレア」には一般参加者や関係者を含め、約150人の参加がありました。シンポジウムは別紙プログラムの通り、1日がかりで講演と発表5本とパネルディスカッションを行い、多彩な講師陣の話に、参加者は最後まで熱心に聞き入り、充実した内容となりました。

2日目の地域交流プログラムは、古代、葦北出身で百済の高官を務めた日羅の故郷を訪ねるバスツアーを行い、定員に近い31人が参加しました。日羅ゆかりの八代市、津奈木町を見学、芦北町では日羅の研究を行っている葦北史談会と懇談しました。

なお、事業実施の報告にあたり、以下の資料を添付いたします。

- ① 会報「熊本乃地名」第253号=11月20日発行（シンポジウム概要を掲載）
- ② 熊本地名シンポジウム報告書（全容を収録）
- ③ 収支決算書
- ④ 新聞報道資料

▽連絡先：熊本地名研究会事務局

藤野芳太郎



第28回熊本地名シンポジウム

申請事業の収支決算の詳細

[収入]

項目	金額	説明
自己資金	228,475	積立金繰入
当日資料代	25,000	200円×125人
報告書販売（予約）	60,000	500円×120冊
地域交流プログラム参加費	186,000	6,000円×31人
くまもと21ファンド助成金	570,000	
他の助成金	350,000	熊本公徳会15、熊日文化スポーツ10、熊本放送文化振興10
合計	1,419,475	

[支出]

項目	金額	説明
謝礼・出演料	115,000	基調講演講師 30,000円 発表者15,000円×3人 = 45,000円、20000円×1人 コーディネーター 20,000円
賃金	39,600	場内整理員 2人 = 17,600円 司会進行 22,000円
使用料・賃借料	91,620	会場使用料（ホール、控室）82,170円 大型プロジェクタ8,250円 芦北町コミセン会議室1,200円
看板、演題幕作成費	81,400	演題幕、立て看板、名垂れ、受付
委託料	341,000	事前打合せ27,500円 申し込み受付管理110,000円 当日運営費（チーフ、補助員）51,700円 写真、ビデオ撮影費8,800円 チラシ、看板データ作成33,000円 報告書データ作成110,000円
印刷・製本費	244,200	チラシ1200枚×11円 = 13,200円 レジュメ150部×220円 = 33,000円 報告書印刷200冊×990円=198,000円
通信運搬費	82,355	受講通知（印刷、郵送）127通分 = 27,940円 ツアー参加通知（印刷、郵送）31通分 = 6,820円 報告書郵送82通・宅配料 2通分 = 38,720円 諸通信費8,875円
広告料	220,000	新聞掲載（4回）
飲食費	53,000	出演者、スタッフ弁当代22,000円（1,100円×20人） バスツアー参加者弁当31,000円（1,000円×31人）
消耗費、原材料費	1,960	コピー代、用紙代1,960円
交通費	145,940	地域交流プロ・バス代139,700円（中型2台） 高速道路代6,240円(3120円×2)
傷害保険料	3,400	ツアー傷害保険100円×34人
合計	1,419,475	

'22.9.16 熊本日日新聞 17面(文化)

渡来人の足跡たどる

ことし創立40周年を迎える熊本地名研究会(木崎康弘会長)は記念シンポジウム「渡来人の足跡と地名 火の国から肥後へ」を10月22日、熊本市中央区の県民交流館パレアで開く。県内に

熊本地名研究会40年
来月にシンポジウム

多数残る装飾古墳や出土品などから、日本の国家形成に大きな影響を与えた渡来人の活動を学ぶ。

同研究会は水俣市出身の民俗学者・故谷川健一氏の呼びかけで1982年12月

に発足。これまで開いてきた「熊本地名シンポジウム」は27回を数える。

くまもと文学・歴史館の佐藤信館長ら5人が、江田船山古墳出土の太刀銘文や鞠智城出土の木簡に書かれた名前や、6世紀ごろ百濟の高官として国政に携わった葦北国造の子・日羅公などについて発表。熊本の地名や朝鮮半島との交流、塩生産などの視点から、古

代熊本の姿を探る。午前10時開演、参加料200円。

翌23日には、日羅公ゆかりの八代市の古墳や地蔵堂、芦北町などを巡るバスツアーも開催。先着30人で参加料6千円。

いずれもウェブやはがきなどで事前申し込みが必要。熊日生涯学習プラザ☎096(327)3125。

シラクは、食堂運
レストラン経営者ら4
人の地元の理解が広ま
る。地域の人たちを巻き込み
て、地域は普段から地
域強い」と指摘した。
「火の国はつなが
りが少なくて弱ま
る。力を取り戻す力が、
各地の実例を紹介。
場となる重要性を訴
いた。「仕かけが必
要がある」と普及に
意をした。(坂本尚志)

四つ葉堂支援セン
湯浅誠理事長が、「二
地域社会」と題し
ては災害後の被災地
点を挙げ、「平時と
火の国はつなが
りが少なくて弱ま
る。力を取り戻す力が、
各地の実例を紹介。
場となる重要性を訴
いた。「仕かけが必
要がある」と普及に
意をした。(坂本尚志)

鞠智城の貯水池
の小山田宏一館長(考
論)。『鞠智城に、朝鮮半
島の百濟から渡った官人が
300年間使われたと
している。』

鞠智城は、663年に朝
島で唐・新羅の連合軍
れた大和政権が、侵攻
れ西日本各地に築いた
城の一つ。武器や食料を
守る兵站基地などとし
て、300年間使われたと
している。

吉村武彦・明治大名督教
授(日本古代史)は、大野
城(福岡)、基肄城(福岡)
・佐賀)の築城に、朝鮮半
島の百濟から渡った官人が
関わった点を取り上げた。
続日本紀には鞠智城を加え
た3城が併記されており、
鞠智城にも官人が派遣され
た可能性を指摘した。

シンポジウムは鞠智城の
認知度を高めようと県内外
で毎年開いており、歴史愛
好家ら約260人が聴いた。
(園田琢磨)

山城と似ている」と語った。

28回目となつた。

基調講演では、くまもと

文学・歴史館の佐藤信館長

が「火の君と朝鮮半島」と

題し講話。歴史書「日本書

紀」「宋書」の記述や、江

田船山古墳(和水町)から

出土した鉄刀などを紹介し

ながら、火国(7世紀後期

に肥前国と肥後国に分かれ

る)の有力豪族と朝鮮半島

との交流について語った。

渡来人というと大陸から

日本に渡った人を想起しが

ちだが、佐藤教授は「倭人

も、半島や大陸の人にとって

は渡来人だった」と指摘。

倭人で有力豪族の子だった

日羅について、百濟の王に

仕えて高官となり、敏達天

皇から顧問として請われた

ことなどを紹介し、「東アジ

アを股にかけて活躍した、

外交感覚のある非常に開け

た人物だった」と述べた。

木崎同会長と島津義昭肥

後考古学会長をコーディネ

ーターに、佐藤館長ら6人

によるパネルディスカッショ

(鬼束実里)



基調講演するくまもと文学・歴史館の佐藤信館長
22日、熊本市中央区

多くの参加者があったシンポジウムの会場（パレアホール）



渡来人が残したもの、地名にも 歴史ロマンに思い馳せる

開会に当たり、木崎康弘会長は同研究会が 1982 年、水俣市出身の民俗学者故・谷川健一氏の尽力で創立された経緯を改めて振り返りあいさつ。駆けつけた日本地名研究所（神奈川県川崎市）の金田久璋所長は来賓あいさつで近年、民俗学の分野において地名研究が振るわざ、心もとない現状を懸念する一方、熊本の 40 年に及ぶ地道な地名研究に敬意を表し、今後ますます研究活動が実り豊かになっていくようエールを送った。

続いて、平井建治副会長がシンポの趣旨説明に当たり、熊本の渡来地名とみられる

第 28 回熊本地名シンポジウム開く

ニュースレター

発行者 熊本地名研究会
会長 木崎康弘
発行所 〒861-8037
熊本市東区長嶺西2-12-21
藤野芳太郎 方
TEL・FAX (096) 386-4343
題字 松野岡策書



地名研究会 告知板

12 月 行事日程

- ♦例会 パレア会議室 6
12 月 18 日 (日) 午後 1 時 30 分～
「肥後の古代製鉄遺跡」
元荒尾市教委・勢田廣行氏
- ♦勉強会「万葉集を読む会」
最近参加者が少くなり、テキストや
実施日時等を講師の小崎氏と調整中。
- 右上の QR コードで地名研の活動
やお知らせ等もご覧ください。

地名を手掛かりに古代「日本」の国家形成に多大な影響を及ぼしたとみられる朝鮮半島や中国大陆からの渡来人の痕跡を追う熊本地名シンポジウムが 10 月 22 日、熊本県民交流館パレアで行われ、県内外から参加した 140 人が古代の歴史ロマンに思いを馳せた。「熊本地名研究会」創立 40 周年の記念事業で地名シンポ開催は 7 年ぶり 28 回目。今回のテーマは「渡来人の足跡と地名～火の国から肥後へ」。

また、朝鮮半島との外交権をめぐって磐井の戦いが起きたほどに往時、人々は行き来していたとみられる上、葦北の人、日羅（にちら）のように倭人でありながら百濟の王に仕えて高位にまで昇り詰めるなど日本からも渡つて行って、双方で渡来人たちが活躍していた痕跡が指摘された。

これを受け、糸島市立伊都国歴史博物館前館長の角浩行氏の「肥君と糸島」を皮切りに、葦北史談会事務局長の大島幸輔氏（「日羅伝説と葦北について」、熊本県文化課元主幹の古城史雄氏「装飾古墳発生の起源」、宇土市文化課係長の藤本貴仁氏「肥後角氏は、朝鮮半島に対峙する糸島（魏志倭人伝）の伊都国」に残された現存する戸籍で日本最古の筑前国嶋郡川邊里戸籍（天宝 21 ～ 702 年作成）に肥君「猪手（いて）」

波多（宇城市）や百濟來（八代市）などを挙げ、「おおむね 3 ～ 7 世紀の古墳時代に朝鮮半島や大陸から渡つて来た」などと今回渡来人に関する考え方を示した。シンポでは、まず「火の君と朝鮮半島」と題して佐藤信くまもと文学・歴史館長が基調講演。古代の国家形成期、ヤマト中央政権に対し、地方では豪族らが群雄割拠する中、有力な火の国（火国、肥国）の火君（肥君）の権勢は肥後のみならず、肥前の松浦郡（唐津、五島）、北部九州沿岸にまで及んだとみられる。その支えとなつた人材として漢字を自在に読み書きできる文官、船山古墳から出土した大刀の銘文や「日本書紀」をはじめとする国内外の歴史書などを文献で指し示した。

これまで、朝鮮半島との外交権をめぐつて磐井の戦いが起きたほどに往時、人々は行き来していたとみられる上、葦北の人、日羅（にちら）のように倭人でありながら百济の王に仕えて高位にまで昇り詰めるなど日本からも渡つて行って、双方で渡来人たちが活躍していた痕跡が指摘された。



田川内1号古墳を見る参加者たち

町中に入る
を渡つて緩路
代には線路
近くまで
海岸線が
迫つてい
たとい
古墳があ
る場所に
は縄文時
代の貝塚
も現存し
ている。
古墳は横
穴式石室
の内部に
円文など
の装飾を
持つこと



日羅の故郷を訪ねるツアーレポート 遺蹟巡り、葦北史談会と懇談

シンポ2日

- 3 - 第 253 号 熊本の地名 令和 4 年 11 月 20 日

- 2 - 第 253 号 熊本の地名 令和 4 年 11 月 20 日

の記載があることを指揮した。記述は中国と同じ夫婦別姓となつており、総計124人に上る大家族。肥君が北部九州に進出していったことの裏付けであり、その進出時期に関しては6世紀とする説もあるとした。大島氏は、葦北史談会「日羅の会」が日羅を顕彰していく中で、火葦北国造という有力な豪族の家系の出で、百濟王に仕えて倭人でありながら高官となつた歴史上の日羅に関し、「期聖徳太子の師匠」といつたさまざまな伝説を紹介。時の敏達天皇に請われて帰国を果たしたものの、百濟側の手で暗殺されたという。その注目すべき事績の割には知る人が少なく、認知度アップが課題になつてゐる。

描けない装飾がある以上、渡米人の痕跡が否めない。

藤本氏は、生命維持に欠かせない塩に關し、古墳時代の沖ノ原遺跡（天草市）や大多尾遺跡（宇城市）から天草式製塩土器が大量に出土していること、製塩は大阪湾岸で5世紀に突如始まつたとみられるなど説明。塩や鉄の生産、馬の飼育の技術は大陸からの伝来が否めない。肥後における製塩に渡来系集団が関わったかどうかは不明だが、大多尾遺跡の近くには渡来地

多くの人が大陸と往来

多文化共生
社会につな



久野啓介さん

此者時代から
民俗学者の
故谷川健一
氏と親交が
あり、地名
をキーワー
ドとして

の記載があることを指揮した。記述は中国と同じ夫婦別姓となつており、総計124人に上る大家族。肥君が北部九州に進出していったことの裏付けであり、その進出時期に関しては6世紀とする説もあるとした。

大島氏は、葦北史談会「日羅の会」が日羅を顕彰していく中で、火葦北国造という有力な豪族の家系の出で、百濟王に仕えて倭人でありながら高官となつた歴史上の日羅に関し、「期聖徳太子の師匠」といったさまざまな伝説を紹介。時の敏達天皇に請われて帰国を果たしたもの、百濟側の手で暗殺されたという。その注目すべき事績の割には知る人が少なく、認知度アップが課題になつている。

描けない装飾がある以上、渡米人の痕跡が否めない。

藤本氏は、生命維持に欠かせない塩に関し、古墳時代の沖ノ原遺跡（天草市）や多尾遺跡（宇城市）から天草式製塩土器が大量に出土していること、製塩は大阪湾岸で5世紀に突如始まつたとみられるなど説明。塩や鉄の生産、馬の飼育の技術は大陸からの伝来が否めない。肥後における製塩に渡来系集団が関わったかどうかは不明だが、大多尾遺跡の近くには渡来地

國造（くにのみやつこ）の役割に関する、「6世紀から地方の統治に当たり、大王＝天皇に仕えた。地方は7世紀の初め100ぐらいいの国、大きな区画に分かれており、言い換えれば地方の豪族。その中でも有力な地主豪族が火君（肥君）、筑紫君のよう『君と呼ばれた』と佐藤館長。加えて、『カヤ（伽耶）』は日本で『任那』であり、「近年、研究が進む韓国の中古史にならつた呼び名」とのこと。

また、東アジアを股にかけた活躍が語り方」とのこと。



論するパネルディスカッションのメンバー

朝鮮半島、大陸へと進出する中継地となつた北部九州の地域情勢、「火君の権勢を映す裝飾古墳に描き出された文様を手掛けた渡来系の絵師はいたのか」、「製鉄や製塩などの手法・技術をもたらしたと思われる渡来集団は存在したのか」、さらには、地名と存在したかもしれない渡来系絵師や渡来技術集団との関わりまで論点は多岐にわたり、発掘調査や研究待ちで『謎解き』での応答にならざる得ない面があることも示された。

討論は、律令国家の成立や仏教の受容にも及び、佐藤館長が「いざれにしろ漢字を理解する必要があり、日羅のように朝鮮半島、大陸と行き來した人々がどこそこにいたことだろう。『いいものを受け入れる』ということは、ある意味、多文化共生、多民族共生の社会となる。今回のテーマ『渡来人』は、私たちに昨今の移民、難民問題を投げ掛けるのかもしれない」と引き取つた。

◆ ◆ ◆ ◆ ◆ ◆

萱北町では萱北史談会と懇談した

懇談の後は隣の津奈木町にある日羅將軍神社に向かつた。佐敷から域農道を使って海岸近くを走つて行くと、日羅姫晴らしのいい高台に日羅姫軍神社がある。



最後に野坂の浦で記念写真（菖北町田浦）

う 神社は近世の創建のようだが 日羅の
遺体を載せた船がこの辺りに着いたとの
言い伝えから祀られたもの。一行が神社に
着くとサプライズが待っていた。地元の方
がお茶とお菓子を用意して待つておられ
たのだ。この予期せぬ出来事に一同は大喜
び。お参りを済ませると、日々に感謝の言
葉を述べて、神社を後にした。

バスツアーの最後は芦北町田浦の「野坂
の浦」の見学。万葉集に長田王がうたった
「葦北の 野坂の浦ゆ 船出して 水島
に行かむ 波立つなゆめ」の歌碑が不知火
海に突き出た岬に建てられている。波穏や
かな内海と、その先に横たわる天草の島々
は、万葉の時代と変わらぬ情景を映してい
るようと思われた。歌碑を前に参加者全員
で記念撮影を行い、今回のツアーを締めく
けた。

も歴史を感じさせるものであつた。

昼食は芦北町佐敷の旧薩摩街道沿いにある古い商家を改装した佐敷宿交流館でいただいた。一昨年の豪雨で2階の高さまで濁流が来たそうだが、今はすっかり元通りになり、参加者はベンチやテーブルで思いに弁当を広げていた。

午後一番は今回のメイン事業 葦北史談会との懇談。町総合コミュニティーセンターには史談会（松原久美子会長）の会員も集まり、日羅や葦北君について議論した。史談会の会員2名からは「葦北君の勢力範囲は薩摩北部まで広がっていた」や「日羅と阿利斯登は球磨に眠る」といった独自の見解が披露され、参加者からも質問が活発に出されていた。懇談の後、センター内にある歴史資料室で町教委の深川裕二氏の説明を聞きながら、展示してある葦北の遺物を見学した。

A black and white group photograph of approximately 20 people, mostly women, posing in three rows in front of a large, prominent rock formation. The group is dressed in casual 1950s-style clothing. The background shows a coastal landscape with trees and hills under a clear sky.

犬も歩けば…

ぶらり地名散歩

(60)

本渡

(天草市本渡町)

昔から、天草郡部の人達は、本渡へ買物や遊びに行く時、「本渡へ行つてくる」と言っていた。ところが、その本渡が平成合併で、天草市の中の小さな本渡町になつて、消え失せようとしている。今でも、私たち島民は、「天草（市）へ行つてくる」とは言わず、「本渡へ行つてくる」と言つている。その本渡は、大正・昭和期に天草の郡都として絶頂期を迎えた。

「ホンド」の初出は、中世に志岐文書の貞永2年（1233）の天草種有譲状案に本口（石偏に弓）・本砥とある。そこには河内浦・産島・高浜も出てきて、それらの地域をホンド島と呼んでいた。元徳2年（1330）の宮地村地頭佛意重陳状案には本口村とある。應永6年（1399）菊



(上) 宮地村地頭佛意重陳状案↑

(下) 菊池武朝安堵書下↓



から町山口村船之尾に移転した。天草に行政機関が設置されたのは、寺澤支配の富岡城築城の時である。それ以来、天草の乱後から幕末まで、天草支配による陣屋政治が行われた。それが、明治維新後に長崎支配になり、再び富岡支配となつて行った。同22年（1889）の合併で、広瀬村・本泉村・本戸馬場村が本戸村になる。同31年（1898）、町山口村は牛深村と同じく、町制を敷いて本渡町に昇格した。本渡町管内は上

地形由来のホト説も

町・下町・浜津・土手・船之尾・川原・山口・南などがあつた。本渡町は、昭和10年（1935）に北隣の本戸村と合併して、広域的な本渡町となつた。さらに、同29年（1954）の昭和大合併で、近隣の佐伊津村・本村・龜場村・桺宇土村・楠浦村・下浦村・志柿村と

「ホト」「ホド」の音を持つ地名は、神奈川県の保土ヶ谷（ほどがや）を筆頭に、保戸沢（ほどさわ・青森県）、保戸野（ほどの・秋田県）、保戸島（ほどしま・岐阜県、大分県）、保土塚（ほどづか・宮城県）、保土沢（ほどさわ・岩手県、静岡県）、保土原（ほどら・福島県）、程森（ほどもり・青森県）、程田（ほどた・福島県）、程島（ほどじま・新潟県、栃木県）、程原（ほどわら・島根県、山口県）など全国に散見される。

また、熊本史学の森藤義信氏は、「和名類聚抄」に出てくる波多の転化であるとしている。波多は秦氏居住の地で、pata（海による海部）アマ族の関係地名ともいわれる。さらに、肥後考古学会長の島津義昭氏は、朝鮮の古語で海岸は「タダ」と教えてくれた。

最後に、本渡の「ホン」と、北隣の本町（ホンマチ）の「ホン」の関連性が以前から気になつていて、本渡は千拓前の中世まで海が入り込んでいて平地は僅かだつた。それに比べて、本町は繩文時代からの農地である。「本戸」と考えれば、本町への出入

池武朝安堵書には、本口から変わって本戸が初出される。近世の天領期には、北地区が本戸馬場村、南地区が町山口村であつた。明治6年（1873）、天草出張所が富岡から幕末まで、天草支配による陣屋政治が行われた。それが、明治維新後に長崎支配になり、再び富岡支配となつていた。同22年（1889）の合併で、広瀬村・本泉村・本戸馬場村が本戸村になる。同31年（1898）、町山口村は牛深村と同じく、町制を敷いて本渡町に昇格した。本渡町管内は上

ホンドの語源については、「古代地名語源辞典」（東京堂出版・昭和56年・楠原佑介など）によると、「ホト・ホドは女陰のことをである」とある。民俗学者の柳田國男の説によれば、「日本各地に『ホト』『ホド』の音を持つ表記の地名が残つてゐるが、これらは女性器に似た形の地形だつたり、女性器に似た特質（湿地帯）を持つつていたり、陰ができる土地などの特徴から名付けられた」とされる。アイヌ語で川や河口を生殖器になぞらえるとの類似している」とある。このように「ホト」は女陰として「古事記」にも登場するし、「タタラ」とも関係するとされる。

「ホト」「ホド」の音を持つ地名は、神奈川県の保土ヶ谷（ほどがや）を筆頭に、保戸沢（ほどさわ・青森県）、保戸野（ほどの・秋田県）、保戸島（ほどしま・岐阜県、大分県）、保土塚（ほどづか・宮城県）、保土沢（ほどさわ・岩手県、静岡県）、保土原（ほどら・福島県）、程森（ほどもり・青森県）、程田（ほどた・福島県）、程島（ほどじま・新潟県、栃木県）、程原（ほどわら・島根県、山口県）など全国に散見される。

また、熊本史学の森藤義信氏は、「和名類聚抄」に出てくる波多の転化であるとしている。波多は秦氏居住の地で、pata（海による海部）アマ族の関係地名ともいわれる。さらに、肥後考古学会長の島津義昭氏は、朝鮮の古語で海岸は「タダ」と教えてくれた。

最後に、本渡の「ホン」と、北隣の本町（ホンマチ）の「ホン」の関連性が以前から気になつていて、本渡は千拓前の中世まで海が入り込んでいて平地は僅かだつた。それに比べて、本町は繩文時代からの農地である。「本戸」と考えれば、本町への出入り口だつたと解釈してもおかしくない。

（会員 平井建治）

寄贈誌

❖ 「歴史と戸籍」（第61巻・第5号、神戸史学会）特集は「近代地域の生活文化史断片」で、「ひょうご史こぼれ話」として語り口調の「小墓圓満地蔵尊」など収載。

❖ 「藤沢地名の会会報」（第110号、藤沢地名の会）地名講演会「日本の鍼術発展に功績のあつた杉山和一と江ノ島」の要旨を収録。

事務局短信

【会費納入者】（敬称略、区名は熊本市）

◆ 令和4年分 || 有馬真理子（東区）

【会費振込先】ゆうちょ銀行

（加入者名）熊本地名研究会
（口座記号番号）01990-0-9358

【編集後記】

念願のシンポジウムが終わつてホツと計らつたような最後だつた。7年前に宇土市で開いた際には、病で不自由な体をして生まれ故郷の宇土への思いを語られた

ことが思い出される。以来、シンポジウム開催を心待ちにされていただけに、感慨深い思いで逝かれたのではないか、と勝手に思つてゐる。シンポジウムを終えて何人かから「よかつた」の言葉をいたいたのは嬉しいことであった。ただ、事務局としては、助成団体への事業報告、シンポジウム成果報告書の編集と、まだ当分は残務整

「熊本地名研究会」創立40周年記念

第28回 熊本地名シンポジウム

渡来人の足跡と地名

～火の国から肥後へ～

= 報告書 =



令和4年10月22日、23日開催

(於：くまもと県民交流館・パレアホールほか)

編集・発行 熊本地名研究会

【プログラム I】10月22日 シンポジウム（くまもと県民交流館・パレアホール）

10：00 開会あいさつ（熊本地名研究会会長・木崎康弘氏）
10：05 来賓あいさつ（日本地名研究所所長・金田久璋氏）
10：10 趣旨説明・熊本の渡来地名
(熊本地名研究会副会長・平井建治氏)
10：40 基調講演「火君と朝鮮半島」
(くまもと文学・歴史館館長・東京大名誉教授・佐藤信氏)
11：40 事例発表①「肥君と糸島」
(伊都国歴史資料博物館前館長・角浩行氏)
12：10 = 休憩（昼食）=
13：00 事例発表②「日羅伝説と葦北」
(葦北史談会事務局長・大島幸輔氏)
13：30 事例発表③「熊本・装飾古墳の発生とその起源」
(嘉島町専任職員・元県文化課主幹・古城史雄氏)
14：00 事例発表④「肥後地域における古墳時代の塩生産と流通」
(宇土市教育委員会文化課係長・藤本貴仁氏)
14：30 = 小休憩 =
14：45 パネルディスカッション
コーディネーター・肥後考古学会長・島津義昭氏
熊本地名研究会会長・木崎康弘氏
16：30 閉会

【プログラム II】10月23日 バスツアー「日羅の故郷を訪ねて」

9：00 熊本市民会館前出発
古墳見学・田川内1号古墳（八代市日奈久町）
百濟来地蔵堂（伝・日羅公墓）（八代市坂本町百濟来）
葦北史談会と懇談（芦北町総合コミュニティーセンター）
日羅將軍神社（津奈木町）、野坂の浦（芦北町田浦）、葦北駅家跡
17：00 熊本市民会館帰着

【主催】熊本地名研究会 **【共催】**葦北史談会

【後援】日本地名研究所、熊本県教育委員会、芦北町教育委員会、八代市、肥後考古学会、熊本県文化財保護協会、熊本日日新聞社、RKK、TKU、KKT、KAB

【助成】くまもと21ファンド、熊本公徳会、熊日文化スポーツ基金、熊本放送文化振興基金



野津古墳群物見櫓古墳出土耳飾り



江田船山古墳出土大刀



鍋田横穴群人型文様